
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DE 1796.

Stockolmo 4 de Octubre.

Aun se ignora quando se restituirán de Petersburgo aquí el Rey y el Duque Regente, y solamente se sabe que su viage ha servido no ménos para consolidar la buena armonía entre las Potencias del Norte, que para estrechar con nuevos vínculos las dos ramas de la Casa de Holstein, pues ya se ha hecho en la capital de Rusia la publicacion formal del matrimonio de S. M. con la Gran Duquesa Alexandra Pawlowna, hija mayor del Gran Duque de Rusia, y que nació á 29 de Julio de 1783. — La Emperatriz de Rusia señalará á la Princesa de Mecklemburgo una pension igual á la que se acostumbra dar en Suecia á las Reynas Madres, y esto en atencion á haber renunciado la mano del jóven Monarca. Háblase ademas de un tratado de alianza entre las dos Cortes.

Viena 11 de Octubre.

Con fecha de 7 y 8 se han publicado de oficio las siguientes noticias de los exércitos: „Segun informes del Conde la Tour del dia 1º de este mes se habia adelantado el cuerpo de su mando el 27 de Setiembre desde Laubheim hasta Bieberach. Cerca de este último pueblo encontró el Conde de Baillet, Comandante de la vanguardia, á los enemigos aquella misma mañana; los arrojó de allí, y los persiguió hasta Groth. La retaguardia enemiga se detuvo entónces, cañoneó vivamente á nuestra vanguardia, y empezó á atacarla; pero las buenas disposiciones del General Baillet inutilizaron los intentos de los Franceses, y nuestras tropas despues de rechazarlos conserváron sus puestos cerca de Groth. El Teniente Feld-Mariscal Conde de Mercandin se adelantó el 29 con su cuerpo hasta Mahlhausen: dos dias ántes habia llegado el General Frohlich con el suyo cerca de Leutkirch, en donde sus puestos avanzados se apoderáron de 6 carros de bagages y

al-

algunos prisioneros. Tenia Mr. Frohlich órden de adelantarse hasta Wangen y Tetnang á fin de anticiparse á los enemigos quanto fuese posible por el camino mas corto hácia Stockach y la Suiza, é impedirles que se juntasen con las tropas que tenian por el lago de Constanza. El General Klinglim debia baxar con tres batallones y dos divisiones hácia Wolseck y Ravensburgo. — El 30 de Setiembre se adelantó la vanguardia desde Groth hasta Schussenried, y en su marcha la atacaron con mucho ímpetu cerca de Steinhausen los enemigos, cuya retaguardia se reforzó durante el ataque con las divisiones de los Generales St. Cyr, Duhem y Taponnier; siguióse un combate en que por ámbas partes se peleó con gran tenacidad, y en el qual se hallaron fuertemente empeñados no solamente nuestra vanguardia, sino tambien los cuerpos del Conde de Mercandin y del Duque de Enghien. El Conde la Tour tuvo que acudir con el suyo á sostenerlos, y consiguió rechazar á los contrarios con pérdida considerable de muertos, heridos y prisioneros, y conservar nuestra situacion cerca de Steinhausen. Nuestra pérdida en esta terrible accion no dexó de ser crecida; la del cuerpo de emigrados se regula en unos 400 hombres, y la de los Imperiales en 200. — Los enemigos reforzaron el dia 2 su retaguardia con una division; y con fuerzas tan superiores atacaron primeramente el ala derecha del General la Tour, despues de rechazarla acometiéron con furor el centro, y al cabo de una accion tan reñida como sangrienta le obligaron igualmente á ceder. Apostóse Mr. la Tour despues de esta batalla detras del Rothenbach cerca de Alenmoss, el General Mercandin cerca de Munchenroth, y el Conde Baillet cerca de Laubheim. Aun se ignora la pérdida hecha en esta jornada.”

Munich 13 de Octubre.

El Elector Palatino de Baviera y su esposa se restituyéron á esta capital desde Saxonia el dia 6.

Del quartel general del Conde de la Tour escriben con fecha del 3 del corriente lo que sigue sobre la batalla del dia anterior: „ Los movimientos demasiadamente rápidos del cuerpo del General Nauendorff retardaron la marcha del ejército de Mr. la Tour, y aun le obligaron á suspender algunos dias sus progresos. Habiendo Mr. Nauendorff pasado el Danubio, se alejó con el ala derecha para entablar comunicacion con el General Petrasch, que vino de Manheim por Stuttgard; pero este mismo movimiento dexó descubierta la derecha de Mr. la Tour, de suerte que los Fran-

ceses pudieron cogerla por la espalda, como lo executaron ayer pasando el Danubio para atacarlo en su situacion inmediata á Bieberach. Como mediante la distancia del cuerpo de Nauendorff estaba enteramente descubierto nuestro flanco, costó gran trabajo detener á los enemigos que se presentaron con todas sus fuerzas y mucho ímpetu. Al fin despues de un combate de 6 horas empezaron á ganarnos el flanco, é iban á atacarnos por la espalda quando el General la Tour se halló precisado á mandar la retirada hácia Erlemos, y tomar nueva situacion 4 leguas mas atras de la que tenia."

Segun otros avisos del mismo ejército fué su ala derecha la que mas padeció en esta accion: uno de los Regimientos de emigrados perdió cerca de 30 Oficiales, y en general se cree que la pérdida de los Austriacos fué de 500 hombres. Tambien el ejército de Moreau tuvo gran pérdida.

Colonia 16 de Octubre.

Las tropas Austriacas que ocupaban las orillas del Sieg se replegaron el 15 por la noche, y las Francesas se adelantaron para colocar en el mismo parage sus puestos avanzados.

El General Hotze hizo un movimiento hácia Kaiserslautern y el valle de Anweiler, pero encontró y fué detenido por la division del General Frances Dumuy, que se habia adelantado hácia aquella parte por Kyrcheim-Poland.

Aun conservan los Franceses á Lautern, y juntan gran número de fuerzas en el puente de Kreutznach y montaña de Rubetzberg, que está muy atrincherada.

El ala izquierda del ejército de Sambre y Mosa se ha adelantado nuevamente hasta el Acher, habiéndose retirado los Austriacos al otro lado del Sieg.

Han abastecido los Austriacos para 6 meses el castillo de Ehrenbreitstein.

Bonn 24 de Octubre.

A los vecinos de Coblentza que habitan en casas inmediatas al rio se les ha dado orden para que se retiren al interior de la ciudad, á la qual acaban de llegar 200 prisioneros Austriacos: tambien han entrado en Colonia 230.

Se asegura que en breve volverá el ejército de Sambre y Mosa á obrar ofensivamente.

El ejército Prusiano de observacion tenia orden de separarse y tomar quarteles de invierno; ahora escriben de Minden que ha

recibido contraórden, y que ha sido llamado á Berlin su General el Duque de Brunswick, en cuya ausencia manda interinamente el General Rhomberg.

Francfort 16 de Octubre.

Entre la Corte de Berlin y la de Saxonia se trata de ajustar un convenio de neutralidad, al que accederán casi todos los Príncipes del Imperio. — Tambien parece que la Baviera trata de unirse con los Franceses; y ya llegó á Basilea una diputacion de aquellos Estados compuesta de los Condes de Konigfeld, Arco, Desicsheim, y Reindl.

Se ha divulgado la voz de que el 14 fué sorprendido el ejército del General la Tour y batido completamente, quedando sus tropas dispersas ó prisioneras.

De Carlsruhe escriben con fecha de 1º de Octubre que el Conde Lerbach, Ministro Imperial, solicitó se reuniesen las tropas Bávaras con las Austriacas; pero el Elector lo negó sin dexar esperanza de concederlo en adelante.

El Archiduque Cárlos remitió al Círculo del Alto-Rhin un oficio concebido en unos términos muy fuertes, quejándose de la lentitud que se observaba en los asuntos que estaban á cargo de dicho Círculo. Ademas decia S. A. R. que careciendo el cuerpo que manda el General Wernech de objetos de primera necesidad, era indispensable se aprontasen inmediatamente 600 carros destinados á llevar en 5 dias desde Francfort y Maguncia á Limburgo 40 quintales de harina, 140 medidas de avena y otros víveres. No habiéndose cumplido estas órdenes en el término señalado, á causa de no celebrar el Círculo sus sesiones por hallarse ausentes los Diputados, resolvió el Archiduque enviar una partida de 20 soldados á casa de Mr. Gmelin, Quartel mestre general de dicho Círculo del Alto-Rhin, y allí se mantendrán hasta que se apronten los carros pedidos.

Continuacion de las noticias de Lóndres del 22 de Octubre.

En la sesion del 14 de este mes de la Cámara de los Comunes pidió Mr. Pybus que se destinasen 1200 hombres para el servicio de la Marina durante el año de 1797, incluso en éste número 200 marineros; y que se señalasen 4 libras sterlinas mensuales, y por 13 meses, á razon de cada hombre. Adoptó la Cámara ámbas proposiciones, como tambien la que hizo el General Tarleton de que los Ministros comunicasen las noticias que tenian sobre los daños que el Almirante Frances Richery habia hecho

en diferentes posesiones Inglesas y con particularidad en Terranova : igualmente sobre la pérdida del rico convoy de Quebec apresado por los Franceses ; y finalmente sobre las medidas que haya tomado el Ministerio para preservar de nuevas desgracias al comercio Ingles. Contestóle Mr. Pybus que á la verdad habia el Gobierno recibido avisos de algun destrozo causado en Terranova por los enemigos ; pero que habia motivo para creer que ya se habrian alejado de aquellos parages.

En la correspondencia de este Ministerio con el Directorio ejecutivo sobre el pasaporte que solicitó para enviar un Ministro á Paris , decia el Gabinete Británico que este llevaria encargo de hacer aberturas para la paz , y de entablar una negociacion á este efecto. El Directorio en contestacion expresó que esperaba un Ministro Ingles con plenos poderes necesarios para efectuar y concluir definitivamente la paz. Esta diferencia en el modo de considerar los fines de dicha comision , y el exemplo de lo acaecido en Paris con otros negociadores diplomáticos quando sus proposiciones parecieron muy distantes de los deseos del Directorio, causaron aquí alguna duda y detencion sobre enviar dicho comisionado á Francia.

El convoy de Jamayca compuesto de 130 velas aportó á las Dunas el dia 12 baxo la escolta de dos navíos de 64 y 54 cañones, y otro buque de 24. Tardó este convoy 11 semanas en su viage, habiendo padecido vientos contrarios y temporales, sin embargo de lo qual no se perdió mas que un transporte , cuya tripulacion se salvó.

El propio dia se embarcáron aquí en un navío neutral para tierra firme el Encargado de negocios y el Cónsul de España. El Caballero D. Simon de las Casas, Embaxador de S. M. Católica, se halla enfermo en Bath , y se retirará así que recobre su salud.

El dia 14 llegó al Almirantazgo el Capitan Hands con pliegos del Almirante Wallace, Comandante en xefe de la esquadra Británica en Terranova ; confirman haber las fuerzas Francesas destruido en aquella isla á Plasencia, Renuse, Ferriland, Cabo-Broile y bahía de Bulls, y tomado igualmente el 20 de Setiembre enfrente del estrecho de Belleisle 7 embarcaciones del convoy que venia de Quebec para Inglaterra. Añaden que los Franceses hicieron contra la ciudad de S. Juan un ataque infructuoso, en el qual tuvieron gran pérdida, y que en seguida se dispusieron á abandonar toda la isla : de suerte que empezaban á retirarse quan-

do salió de S. Juan el Capitan Hands, infiriéndose de esto que ya habrán evacuado dicha colonia. El Almirante Richery, Xefe de la esquadra Francesa empleada en aquella expedicion, despues de executar su proyecto de destruir á Terranova, dirige ahora la principal parte de sus fuerzas contra nuestro comercio en los mares de América y de las islas.

Basilea 8 de Octubre.

De algunos dias á esta parte transitan por el territorio de Suiza soldados Franceses heridos, y los empleados de su ejército; los trenes de la division del General Tarreau han seguido el mismo camino para entrar en Francia. Ningun soldado de la escolta lleva armas, y á los que las traen se las quitan en las fronteras de Suiza. No obstante esto el Baron de Degelmann, Ministro Austriaco, dirigió una Nota al Cuerpo Helvético quejándose de que se conceda este paso á las tropas Francesas, y mirándolo como una infraccion á la neutralidad. Se le respondió que la República Helvética no habia cesado ni cesaria de observar la mas exácta neutralidad, y que el paso de los Franceses podia tanto ménos mirarse como infraccion de la neutralidad mencionada, quanto observó la Suiza igual conducta con los Austriacos quando en el año de 1709 fuéron derrotados por los Franceses en la Alsacia.

Brusélas 15 de Octubre.

Todos los avisos de Alsacia hacen mencion de la entrada que acaban de hacer en aquella provincia algunos cuerpos Austriacos destacados del ejército del Archiduque Cárlos á las órdenes del General Hotze. Uno de sus destacamentos entró el 4 de Octubre en Weissemburgo, de donde sacó 200 luises de contribucion, y al pasar por Bergzabern pidió otros 50. Dícese que está cortada la comunicacion entre Strasburgo y Landau; pero se sabe que esta última plaza se halla en el mejor estado de defensa y provista abundantemente de víveres, municiones y caudales; entre las tropas que la guarnecen se cuentan 500 artilleros. La division del General Ferino, que en número de 2000 hombres forma el ala derecha del ejército de Moreau, se espera tambien en los contornos de Landau. — Las tropas Republicanas ocupan á Friburgo, Brisac-antiguo, y la derecha del Rhin.

Strasburgo 16 de Octubre.

El quartel general del ejército del Rhin y Mosela se trasladó ayer de Rheinfeld á Lorrach. El del Archiduque permanecia en Offemburgo.

Habiendo salido repentinamente de madre el río Kinzig corrieron el mayor riesgo las guardias avanzadas de nuestras tropas; y mediante la inundacion están aun separados los dos exércitos por una especie de mar de bastante extension.

Un cuerpo de enemigos se adelantó ayer hácia Weissemburgo, cuyas puertas se cerraron con tiempo; la guardia nacional acudió á las murallas, y habiendo hecho una descarga general, se retiraron los Alemanes: salieron algunas tropas para darles alcance, pero no las esperaron.

Parece que el número de enemigos que han pasado á la izquierda del Rhin es mayor de lo que al principio se creia, y que el General Hotze tiene á su cargo una expedicion formal, en lugar de algunas incursiones, que se suponía era su objeto.

Paris 3 de Noviembre.

De resultas de las pérdidas que han tenido los exércitos Franceses se esparció la voz de que se haría una gran leva de gente apta para las armas; pero el Directorio desmintió semejante rumor declarando que las anteriores ventajas de las armas Republicanas, las grandes pérdidas de los enemigos, el aniquilamiento del exército de Wurmser, los varios tratados de paz ya ajustados, y la esperanza de ver concluidos otros en breve, harían una nueva leva no solo inútil sino perjudicial; y que aunque á la verdad el exército de Sambre y Mosa perdió durante esta campaña 63 hombres, había sido reforzado con 16 á 180 de tropas de refresco.

Se ha comunicado al Directorio ejecutivo la muerte del Rey de Cerdeña en la siguiente carta: „Cárlos Manuel por la gracia de Dios, Rey de Cerdeña, de Chipre, de Jerusalem &c. á la República Francesa, y en su nombre á los ciudadanos que componen su Directorio ejecutivo. Grandes y caros amigos; tenemos que comunicaros la dolorosa pérdida que acabamos de padecer del Rey mi Señor y padre, que Dios se ha servido llevar á su gloria esta mañana. Nos damos prisa en cumplir con vos este triste ministerio, así esperando que gustareis darnos algun testimonio del sentimiento con que sabreis un acontecimiento que nos causa tan grande afliccion, como para manifestaros nuestro vivo deseo de mantener y consolidar la buena armonía felizmente restablecida entre los dos Estados. Y con esto rogamus á Dios, grandes y caros amigos, os conserve en su santa y digna guarda. =En Moncalier á 16 de Octubre del año de 1796. =Vuestro
buen

buen amigo. *Firmado:* Cárlos Manuel. *Y mas abaxo* Damiau."

Respuesta. „El Directorio ejecutivo á S. M. el Rey de Cerdeña. Grande y caro amigo de la República Francesa; el Directorio ejecutivo entra sinceramente á la parte en la justa afliccion que causa á V. M. la pérdida del Rey su padre. Al mismo tiempo ha visto con mucha satisfaccion la seguridad que le dais del deseo de mantener y consolidar la buena armonía restablecida felizmente entre los dos Estados. El Gobierno Frances pondrá por su parte mucho interes en conservarla, y en daros pruebas en toda ocasion de la sinceridad de sus sentimientos afectuosos. = En Paris á 2 de Brumario, año 5^o de la República Francesa una é indivisible. = En nombre de la República Francesa vuestra amiga, el Directorio ejecutivo. *Firmado:* Reveillere-Lepeaux, Presidente. *Y mas abaxo.* Lagarde, Secretarió general."

El General Moreau ha escrito al Directorio diciendo: „El 18 de Octubre fué atacada el ala izquierda en las gargantas de Infierno, de S. Pedro y de S. Mergen. La vanguardia tuvo que replegarse, pero el cuerpo de batalla conservó su situacion: quedó guardada aquella garganta, y no pudieron pasar los enemigos. Mandé los atacasen al dia siguiente, debiendo sostener el ataque el centro del ejército con un destacamento que se dirigia por la garganta de Simonswald. El 19 el Príncipe Cárlos, que habia reunido todo su ejército hácia Elsach y Esingen, atacó la vanguardia del centro y la de la izquierda; debian replegarse hácia el ejército, pero la del centro tuvo que resistir en su situacion para proteger la llegada de los destacamentos que tenia en el Simonswald. La de la izquierda debia al primer ataque retirarse detras del Elzt desde Rentgzengen por los puentes de Amwasser y Theningen; pero el valeroso General Beupuis, que habia de mandar este movimiento, fué muerto al principio de la accion, y la tropa siguió peleando en la mala situacion que ocupaba hasta que se diéron nuevas órdenes, y entre tanto se portó con gran valor para no ser arrollada por fuerzas tan superiores y una artillería tan numerosa. Despues de esta accion, en que por fortuna no perdimos ni una pieza de artillería, conservó el ejército sus puestos detras del Elzt, estando la derecha hácia la entrada del desfiladero de Waldskirch, y la izquierda en Riget; pero como la salida de Theningen se hallaba dominada por las alturas de Mundingen me aposté 500 toesas mas atras, defendiendo la salida inmediata á Hangenzhingen, y colocando la derecha hácia las

montañas. La pérdida de los enemigos fué de 500 muertos y de 150 prisioneros. El ataque de la derecha se logró, y su vanguardia volvió á apostarse en S. Pedro. El día 20 acometieron los enemigos á Limburgo con fuerzas considerables de infantería, caballería y artillería: estaban sus columnas prontas á penetrar por los demás puntos si hubieran forzado aquel; pero fuéron inútiles sus esfuerzos, viéndose rechazados con el mayor denuedo en sus ataques que repitieron sin cesar con tropas de refresco desde las 10 de la mañana hasta muy adelantada la noche. Nuestra artillería ligera hizo prodigios de valor. Igualmente intentaron los enemigos otro ataque por la izquierda del centro, pero se limitaron á esta tentativa por haber sido rechazados vigorosamente por una media brigada.—Me retiro hácia Huninga. Ayer nos siguió el enemigo con alguna artillería, pero los contuvo nuestra retaguardia.— En los días 15, 16 y 17 hubo varias refriegas entre las vanguardias, y cogimos unos 700 prisioneros.”

La esquadra que actualmente se halla armada y bien equipada en Brest se compone de los navíos siguientes:

Océano.....	132 cañones.
Invencible.....	110.
Indomable.....	} 74.
Trajano.	
Fogoso.	
Watigny.	
Temible.	
Néstor.	
Patriota.	
Derechos-del-Hombre.	
César.	
Convencion.	
Pluton.	
Constitucion.	
Zeloso.	
Muscase.	
Eolo.....	

Ademas se están alistando con actividad

Magestuoso.....	110.
Terrible.....	110.
Tourville.....	74.
Seduisant.....	74.

Hay

Háy tambien dos navíos de á 44, y 16 fragatas; y se esperan en el mismo puerto otros varios buques de guerra del de Oriente y de Rochefort.

Del propio Departamento de Brest escriben con fecha del 21 de Octubre haber llegado felizmente todos los convoyes que se esperaban de Nántes, Burdeos, St. Maló, y otras partes.

Génova 18 de Octubre.

No se duda que se hallará en breve la plaza de Mantua obligada á capitular, pues aseguran que hay en ella 90 enfermos, y que su número se aumenta diariamente. El General Wurmser envió segun dicen un recado al General Buonaparte pidiéndole libertad de despachar pliegos á Viena; y el General Frances se la concedió poniendo por condicion que las cartas irian abiertas, que las leería, y despacharía por un correo Frances, el qual efectivamente salió para aquella capital á principios de este mes. Se asegura que Wurmser pide al Emperador socorros pronto y suficientes para forzar á los Franceses á levantar el sitio, y que de lo contrario tendrá que entregarse.

Se han fortificado los Republicanos en los pasos del Tirol Italiano, sin duda porque acaban de llegar nuevas tropas Alemanas á los Estados de Venecia por el Friul.

Los Comisarios Franceses en Italia pidiéron concurren á Módena dos Diputados de cada una de las 4 ciudades de Reggio, Módena, Bolonia y Ferrara. Y habiéndose juntado allí el 12 de este mes, dixéron los Comisarios que el 16 se trataría de formar un Consejo Centunviral formado en esta proporcion: 36 vocales por Bolonia, 24 por Ferrara, 20 por Módena, y otros tantos por Reggio. Todos los Diputados que han concurrido ya á Módena fuéron recibidos con mucho amor por los vecinos de aquel pueblo.

Santander 4 de Noviembre.

La Real Sociedad Cantábrica de Amigos del Pais celebró su primera Junta general en las salas de Ayuntamiento de esta ciudad los dias 5 y 6 de Octubre. Abrió la Junta el Sub-Director Conde de Villafuertes dando noticia de la Real Cédula en que se aprobáron los estatutos del cuerpo, é indicando las causas que habian retardado su organizacion. Manifestó luego una Real órden declarando al Exe. Sr. Príncipe de la Paz por Director de la Sociedad Cantábrica, y se acordó dar á S. E. las mas expresivas gracias por haber aceptado el nombramiento, y por las honrosas

expresiones con que ofrece proteger las ideas que se dirijan al bien de la patria. Leyó el Secretario D. Pedro García de Diego el extracto de los estatutos, la lista de Socios, y dió cuenta de una oracion que dirigió D. Joseph María Calderon de la Barca, con la dedicatoria de su traduccion de los elementos de Agricultura. Se leyó una Memoria remitida por D. Joseph Manuel Fernandez Vallejo, Cura del lugar de Hijas en este Obispado. La siguiente sesion comenzó por un discurso del Secretario probando que todo ciudadano está obligado á trabajar por el bien de la patria. Para facilitar á las Juntas subalternas el desempeño de sus tareas se acordáron varias providencias oportunas. Vió con gusto la Sociedad el diseño de un fuelle continuo inventado por D. Antonio Albo y Elguero, y reconociendo en la sencillez de su composicion la utilidad de los ahorros que producirá en toda clase de herrerías, acordó que D. Agustin de Colosia y D. Juan de Solinis expusiesen en la primera junta el modo de extender con mayores ventajas del pais este descubrimiento. Tambien se trató del establecimiento de una escuela pública de dibuxo. Se acordó pasar al archivo los seis exemplares, que por órden del Exc. Sr. Príncipe de la Paz ha remitido á la Sociedad D. Juan Peñalver, de la obra que ha publicado con el titulo de Catálogo del Real Gabinete de Máquinas. El Conde de Villafuertes, Sub-Director, ofreció un premio de 25 doblones, ó una medalla del mismo valor, al que manifieste con mas acierto el estado actual de la agricultura en las quatro villas del gobierno de Cantabria, los estorbos que se oponen á sus progresos, y los medios mas seguros de removerlos, y de fomentar plantíos, prados artificiales, y todos los ramos posibles de industria campestre, facilitando así ocupacion y alimento á los naturales. D. Andres María Quevedo ofreció igual premio al que presente una cartilla rústica, en que con mejor método, mayor claridad y concision se expliquen los principios de la vegetacion y las demas nociones necesarias para el cultivo de tierras, prados artificiales, y demas operaciones rurales, que se adapten á la constitucion fisica de la Cantabria. (*Se concluirá.*)

Madrid 25 de Noviembre.

El Rey se ha servido nombrar para el Arcedianato titular de la Metropolitana de Búrgos á D. Joseph Marron y Gomez de Helgueta, Prior y Canónigo Penitenciario de ella: para la Dignidad de Tesorero de la Catedral de Almería á D. Pedro Perez

Gonzalez, Canónigo de la de Sigüenza: para una Canongía de la Metropolitana de Santiago á D. Cayetano de Lerin y Bracamonte: para una Racion de la Catedral de Santander á D. Francisco Antonio Ginto: para una Capellanía de la Real Capilla de Sres. Reyes nuevos de la ciudad de Toledo á D. Francisco Antonio Gabiola, Capellan mayor y Confesor de las Religiosas Capuchinas de Madrid: para la Capellanía mayor con título de Confesor del Real Convento de Religiosas Mercenarias descalzas tituladas de Góngora de esta Corte á D. Francisco Guerra, Capellan segundo del mismo Convento; y para el Beneficio de la Parroquial de la villa de Tarancon, en el Obispado de Cuenca, á D. Rafael Muñoz Funes, con calidad de servirle personalmente, y renunciando el Beneficio de la villa de Villace que posee en el Obispado de Leon.

En América. S. M. se ha servido nombrar para la Dignidad de Tesorero de la Metropolitana de Santa Fe á D. Juan de Dios Pey y Andrade, Canónigo de gracia de la misma: para una Media-Racion de la Catedral de Durango á D. Juan Joseph Rodriguez Granados, Penitenciario de los Reales Hospitales de Madrid: para una Canongía de idioma Mexicano de la Real Colegiata de nuestra Señora de Guadalupe de aquella ciudad á D. Juan Joseph de Olbera, Racionero mas antiguo de ella; y para esta resulta á D. Joseph María Solano, Cura Juez Eclesiástico del Partido de Tizayucan.

Igualmente se ha dignado el Rey conferir la primera de dos plazas de Oidor de la Audiencia de Lima á D. Juan del Pino Manrique, Alcalde del Crimen Decano del propio Tribunal: esta resulta á D. Manuel María del Valle y Postigo, Asesor general de aquel Vireynato: la segunda plaza de la referida Audiencia á D. Fernando Quadrado, Oidor de la de Quito; y la de Oidor que resulta á D. Bernardo de Roa y Alarcon, Abogado de la de Lima.

Asimismo en atencion al mérito y servicios contraidos por D. Onesino Duran, Teniente Asesor Letrado del Gobierno é Intendencia de la Provincia de Valladolid de Mechoacan y sus Partidos, ha venido S. M. en concederle honores de la Real Audiencia de Guadalaxara.

Con arreglo á lo resuelto por S. M. en su Real Decreto de 2, y Cédula de 13 de Agosto de 1795 para la creacion de un Empréstito de 240 millones de rs. de vn. repartidos en 240 cédu-

dulas ó acciones de á 100 rs. y éstas en dos mitades iguales de á 120: se advierte al público que desde 1.º de Enero hasta 31 del mismo del año próximo de 1797 se admitirán en la Tesorería mayor y en las de Ejército (donde mas convenga á los dueños, sus apoderados, habilitados &c.) para el pago de los intereses que hubieren devengado en el presente año las 11,043 acciones de la primera mitad en que se interesó el público. La presentacion se hará con dos pliegos iguales en su contesto, encabezados á nombre de el que hubiere de cobrar los intereses, y con expresion en guarismo de los números con que estén señaladas las acciones en la misma forma que se practica con los Vales Reales para su renovacion. En uno de los pliegos se pondrá la nota de su presentacion y de quedar en la oficina donde se entreguen firmada del sugeto que se destine para su recibo, en cuya forma la recogerá el que presente las acciones, para que le sirva de resguardo, y acudir quando se le prevenga á recogerlas con el recibo de los intereses. Y el otro pliego quedará en la oficina con las acciones hasta que se devuelvan á sus dueños. Estando comprehendidas en las 11,043 acciones las 20 primeras desde el número 1 al 20 inclusive, que en conformidad de los artículos 4.º y 5.º de la citada Real Cédula se han de extinguir y cancelar en el propio mes de Enero reintegrando á sus dueños ó á sus apoderados, habilitados &c. los capitales de ellas y sus intereses, deberán los apoderados, habilitados, herederos y otros qualesquiera que por venta, cesion, ú otro legítimo título las hubieren adquirido, presentar con las acciones que se hallaren en este caso, sean de extincion, ó para solo el cobro de intereses, los documentos justificativos en debida forma, mediante los quales pueda procederse al pago de intereses de todas las 11,043 acciones, y al capital de las 20 con la competente seguridad y resguardo de la Real Hacienda, con prevencion que en los testimonios de herencias han de expresar los Escribanos si el testador ha hecho legado á favor de dicha Real Hacienda. Se encarga la mayor puntualidad en la presentacion de las acciones dentro del mes de Enero, evitando toda morosidad y retardo; así porque es interes de los dueños, como por la necesidad que tiene la oficina destinada para formalizar este importante asunto, de no inculcarse en otras operaciones de su instituto, incompatibles con las que exígen las de la extincion y pago de intereses. A este efecto se suspenderá absolutamente y sin dispensa por todo el referido mes de Enero la admision, en que actualmen-

mente se está entendiendo, de las acciones de la segunda mitad. Pero desde 1.º de Febrero siguiente hasta 30 de Abril, último y perentorio término que el Rey se ha servido señalar, se continuará el recibo y despacho de las que se quieran imponer: en la inteligencia de que llegue ó nó el número de la imposición á las 600 cédulas que prescribe el artículo 10 de la Real Cédula para proceder al sorteo, se executará este en el mes siguiente de Mayo, entre los números de las acciones efectivas, y los vacantes, entrando estos en la rueda por cuenta de la Real Hacienda para la igualación de las 1200 acciones que debían componer la segunda mitad del Empréstito, de forma que nada se perjudique al interés de los accionistas efectivos en la suerte que les pueda tocar de los 600 lotes en que están distribuidos los 3.600,000 rs. de vn. destinados por el Rey por vía de premio, conforme al artículo 9 de la Real Cédula, pues S. M. para dar una nueva prueba de su benignidad y condescendencia á las mayores ventajas de sus vasallos, y deseoso de remunerar la confianza de los que se hubieren interesado, declara en esta manera el sentido del artículo 10 de la Real Cédula. El sorteo se anunciará con anticipación al público, y se executará con la solemnidad que el de las primeras 1200 cédulas.

El 27 de Octubre falleció en esta Corte á los 75 años y medio de edad el Sr. D. Francisco Montes, Caballero pensionado de la Real distinguida Orden de Carlos III, del Consejo de S. M. en el de Hacienda, y su Tesorero mayor; en cuyo empleo que sirvió por espacio de 27 años, como en las diferentes comisiones del Real servicio, en los destinos anteriores de Diputado, Cónsul, y Prior dos veces del Consulado y Comercio de Cádiz, y en la importante comisión con que aquel Cuerpo le envió á esta Corte con retención del Priorato, dió las mas constantes pruebas de actividad, zelo, inteligencia, y amor al público y Real servicio. Expendió mucha parte de sus caudales en la educación de crecido número de parientes que dedicó á las letras, empleos políticos, y carrera militar de mar y tierra: y no fué ménos ardiente su caridad para con los desvalidos y enfermos á quienes socorria con copiosas limosnas, cubriendo su desnudez, y aliviando en quanto podia sus trabajos; por cuyo conjunto de prendas es sensible su falta, y será siempre recomendable su memoria.

El Mercurio histórico y político de Setiembre se hallará desde mañana en el Despacho de la Imprenta Real: en el Real Sitio de S. Lo-

renzo en casa de D. Antonio Masarnau; y en Cádiz en la de D. Manuel Navarro.

Habiendo el Consejo Real consiguiente á lo mandado por S. M. prefixado el término de 6 meses para la conclusion de la rifa de una huerta cercada de 11 fanegas de tierra, poblada de árboles frutales, y otros de varias especies; pies de esparraguera y alcachofas; vides ó parras de diversas clases, con otras plantas; agua en abundancia para el riego de las hortalizas, y verde para forrage; casa inmediata bastante capaz, de nueva construccion, y agua dulce de pie, que se conduce hasta la cocina; habitacion para capataz y mozos de labor; quadras, gallinero, pajares, granero, y cochera dentro de la casa principal; tierras de pan llevar de eaver de 148 fanegas, 9 celemines y 10 estadales en las cercanías de dicha posesion, sito todo en el lugar de Carabanchel de abaxo, distante de Madrid media legua, y de su jurisdiccion, tasado en 905,382 rs. y 2 $\frac{1}{2}$ mrs.: se avisa así al público, á fin de que los que soliciten tener suerte en ella acudan á las casas de D. Pedro de Sobrevilla, Mercader de Sedas, Plaza Mayor, portal del Peso Real, esquina á la calle de la Amargura, y D. Ventura de Puga, Mercader en la calle del Carmen, núm. 12, á tomar los billetes y manifestar su nombre y vecindad, pagando por cada suerte 10 rs. El término de 6 meses principia desde hoy.

En la calle de Leganitos núm. 8 se vende una coleccion de Historia natural, perteneciente al reyno mineral, colocada en armarios con cristales, y consiste en series completas de producciones volcánicas, y minerales alterados por el fuego; de rocas (tan descuidadas hasta ahora); de cristalizaciones letológicas; sales; carbon de tierra, de piedra ó fosil; azúfre, y minerales metálicos: y en otras series particulares de rocas, y muestras de filones ó camas con sus variedades, sacadas de montañas beneficiadas para metales, sales, carbones &c. Las hay entre ellas de varias minas de plomo, plata, oro y cobre de Hungría; de plata, kobalto, bismuto, estaño, arsénico, carbon fosil y alumbre de Bohemia; de mercurio del Palatinado, Dos-Puentes y el Frioul; de acero de Carintia y Stiria &c. Aunque no son de gran tamaño estas muestras, forman no obstante una de las mas apreciables colecciones de este género, sobre todo para el estudio y demostracion de la mineralogía.

Se abre subscripcion al Viage al pais de los Pantheocrácios: obra en que alegóricamente se describe la felicidad de un pueblo que tome por norma de sus operaciones la doctrina del santo Evangelio. Finge el autor que viaja por un pais desconocido, en el que observa las costumbres y conducta que todos tendríamos si la caridad christiana y las máximas evangélicas fuesen el único norte de nuestras acciones, prescribe la mas sana moral, y presenta ideas muy útiles para la felicidad de la vida, para la perfeccion de la agricultura, oficios, artes y ciencias, y para toda la economía de la vida humana; todo ello refiriendo lo que observa en su viage: método que le proporciona variar y amenizar la narracion con diálogos instructivos, descripciones y demas adornos de la eloqüencia,

cia, reuniendo la instrucción con el deléyte. Serán dos tomos en 8.^o, á los que se subscribe en las Librerías de Esparza, puerta del Sol, de Escribano calle de las Carretas, y de Escamilla frente á S. Felipe, su precio á la rústica para los subscriptores 8 rs. cada tomo, y para los que no subscriban 10. No se venderá el tomo 1.^o hasta que esté impreso el 2.^o

Los subscriptores al Compendio cronológico de la Historia de España por el Dr. D. Joseph Ortiz, de la Real Biblioteca de S. M., acudirán á la Librería de Frances, calle de las Carretas, á recoger el tom. 3.^o, y adelantar el importe del 4.^o

Historia Natural general y particular, escrita en frances por el Conde de Buffon, Intendente del Real Gabinete, y del Jardin Botánico del Rey Christianísimo, y traducida por D. Joseph Clavijo y Fajardo, Director del Real Gabinete de Historia Natural: tomo 14.^o, que contiene (ademas de la segunda consideracion de la naturaleza, y una descripcion de las bezares orientales y occidentales) las historias de la gazela ó cabra saltadora del Cabo, la gazela de bolsa en el lomo, el klippspringer ó saltador de peñascos, el nanguer, el nagor, el ritbok, la gazela kevel, el bosbok, la cabra azul, el koba, el kob, el bubalo, el cudú ó coesdoes, el guib, los cervatillos, el memina, el cervatillo de Java, el corzo de la India, los mazames, el canna, la cabra de almizcle, el babirusa, el cabiay, el puerco-espín, el coendu, el urson, el tanreco, el tendraco, la girafa, el perico-ligero, el perezoso, el suricate, el tarso, el falangio, el coqualin y el criceto, con 43 estampas iluminadas. Se hallará con los tomos precedentes en la Librería de Baylo, calle de las Carretas.

Pláticas Dominicales, que el Ilmo. Sr. D. Joseph Climent, Obispo de Barcelona, predicó en la Iglesia Parroquial de S. Bartolomé de la ciudad de Valencia: tres tomos en 4.^o Véndense en las Librerías de Hurtado y de Piferrer, calle de las Carretas.

Juguetes de la niñez y travesuras del ingenio; de D. Francisco de Quevedo Villegas, Caballero de la Orden de Santiago. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá, á 6 rs. en pergamino y 8 en pasta.

Reglas y leyes que se han de observar en el juego del mediator, con instrucciones fáciles para que qualquiera pueda aprenderlo por sí mismo, y tambien las de los juegos del dosillo, tresillo, quadrillo, cinquillo, seisillo y zángano; las del juego español llamado hombre, y de todos los demas que de este se han formado, comparado con el del mediator; y las de los juegos revesino, malilla y cientos: segunda edicion corregida y aumentada. Se hallará en la Librería de Fernandez y Compañía, frente á S. Felipe el Real.

Dos estampas de nuestra Señora, la una de la Contemplacion, y la otra con el título de Mater Salvatoris, en medio pliego de marca mayor: su precio 4 rs. cada una, grabadas por D. Rafael Esteve. Se hallarán en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.